

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Léanse en la *Gaceta* del día 4 las siguientes Reales disposiciones.

Un Real decreto cuyo texto dice así. «En atención á las particulares circunstancias que concurren en el Teniente general de Ejército D. José Lemery é Ibarrola, primer Ayudante Jefe del cuarto del Rey, mi augusto Esposo,

Vengo en nombrarle Gobernador Capitan general de las islas Filipinas, de conformidad con lo propuesto por Mi Consejo de Ministros.

Dado en Barcelona á veintinueve de setiembre de mil ochocientos sesenta.—Está rubricado de la Real mano.—El Ministro de la Guerra y Ultramar, Leopoldo O'Donnell.»

Una real orden espedida por el Ministerio de Marina concebida en estos terminos:

«Excmo. Sr.: De acuerdo con el dictamen de esa Junta consultiva, expresado en carta de V. E. número 632, de 19 de mayo próximo pasado, la Reina (q. D. g.) ha tenido á bien resolver que las 50 plazas extraordinarias de aspirantes del Colegio naval, creadas por Real orden de 28 de junio de 1859, continúan cubriéndose hasta nueva determinacion en la forma que previene la Real orden de 29 del mismo mes y año.

De la de S. M. lo digo á V. E. para conocimiento de esa corporacion. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 27 de junio de 1860.—Mac Crohon.
—Sr. Presidente de la Junta consultiva de la Armada.»

De una correspondencia de Nápoles del día 4 de octubre, que publica

el *Mensajero del Mediodia*, tomamos lo siguiente:

«Como por los partes oficiales no es posible formarse una idea exacta y circunstanciada de la batalla de Caserta, voy á describirla, valiéndome de los datos que he podido proporcionarme.

El general dictador mandaba el cuerpo de ejército de Santa Maria, y habia elegido para pasar la cima del Monte Sant-Angelo, en tanto que los generales Tieni y Médici permanecian en Santa Maria, y el general Fardeila en San Tamaro. El general Sirtori se hallaba en Caserta, y el general Bixio en Ponte della Valle y Madaloni.

El primero de octubre, al amanecer, la ciudad de Capua hizo varias descargas, y salió una division de la plaza, dirigiéndose en columna cerrada y en tres brigadas sobre Monte San Angelo, Santa Maria y San Tamaro.

A la misma hora, casi al mismo instante, Sirtori era atacado en Caserta, y Bixio en Ponte della Valle, y el ejército napolitano marchaba con vigor y buen orden contra el ejército garibaldino sobre toda la línea de batalla.

Como debemos separar en nuestro relato los diferentes hechos de armas principiaremos por el combate del extremo izquierdo.

La columna napolitana que avanzó contra Monte S. Angelo, fue á combatir con el mismo dictador, y Garibaldi, que contaba con escasas fuerzas, la recibió con valor.

Lanzó contra el enemigo que se encaramaba por los peñascos el batallón siciliano mandado por ingleses,

pero los sicilianos sin esperar el choque, huyeron en desorden y se dispersaron. Los Reales avanzaron, cortaron la comunicacion con Santa Maria y cercaron al dictador. La posición del puñado de garibaldinos era muy comprometida, y se llamó por telégrafo á Bixio, pero este estaba tambien combatiendo. Eran las tres, duraba el fuego desde las ocho de la mañana, y se rechazó cuatro veces el asalto. Los garibaldinos habian perdido ya dos cañones, pero el dictador, tan dudoso en política como grande en la batalla, no se desalentó, gritó que la jornada debia pertenecer á los suyos y comprendió que la victoria se decidiria por el lado de Santa Maria. Sus oficiales, su Estado mayor y sus guias desenvainaron los sables, y cien hombres (se dice que no eran mas que ciento) se lanzaron detrás del dictador hácia la ciudad, recobraron la comunicacion y los dos cañones y volvieron trayendo auxilios y prisioneros. Cuando Garibaldi mandó este movimiento le dijeron que no habia cartuchos, pero respondió que habia bayonetas, y las bayonetas triunfaron.

Garibaldi permaneció un momento en Santa Maria, y viendo que sus soldados se resistian de las tropas Reales y que estas no podian sacar las baterias de las puertas, volvió á partir á galope hácia Monte San Angelo, llegó y encontró á los napolitanos batidos que abandonaban al retroceder la falda del monte. Eran las cinco y media de la tarde. El extremo izquierdo era vencedor. Por una y otra parte se habia peleado con encarnizamiento, y los voluntarios, exceptuando los sicilianos, habian resistido con

valor sin igual.

Pero el ejército garibaldino seguía llevando lo peor de la partida, y ya no le pertenecía San Tamaro. Los que se hallaban en aquel punto se habían retirado hacia Santa María, dejando que los napolitanos incendiaran la aldea. La caballería del Rey cargó seis ó siete veces en la llanura de San Tamaro causando gran daño, y por otro lado se supo que Sirtori perdía terreno en Caserta.

En efecto, hé aquí lo que había sucedido. Sirtori fué atacado por el grueso de las fuerzas Reales de improviso, por columnas venidas de Caserta Vecchia y San Lemio. La mitad de los soldados garibaldinos tuvieron apenas tiempo para formar en batalla, los calabreses retrocedieron y se batieron mal, y el general se retiró, abandonó á Caserta, fué á formarse lejos de allí, y envió á pedir á todas partes auxilio. Pero como todos tenían necesidad de lo mismo, escribió por telégrafo á Villamarina, ministro de Cerdeña, exponiendo su situación como desesperada. Le respondieron que los piemonteses iban á llegar, pero que se necesitaba tiempo para enviarlos. Sirtori se vió derrotado, y supo que Garibaldi estaba comprometido, pero le anunciaron que Bixio era vencedor, y continuó con sus mejores soldados en primera fila. Trascorrió todo el día sin que se mejorase la situación y los dos cuerpos de ejército se detienen al anochechar.

La acción sostenida por Bixio no fué mas que una escaramuza, pues solo tenía que combatir con 2,000 hombres, siendo así que Sirtori luchaba con 8,000.

Bixio tenía en el puente del Valle seis cañones atrincherados. Los napolitanos que le atacaron, en vez de venir de Capua como las columnas de Santa María y de Caserta, bajaron al parecer por las orillas del Calore del puente de Solopaco y de Limatola. El general garibaldino replegó las avanzadas, esperó detrás de sus cañones, dejó acercarse el enemigo, hizo fuego, mandó cargar á la bayoneta y derrotó á los napolitanos.

Todo esto necesitó mucho tiempo, pero Bixio supo la posición de Sirtori, y tan pronto como se vió libre, dejó algunos soldados en Ponte della Valle y Maddaloni, y se lanzó á paso de carga hacia el camino de Caserta.

Garibaldi visitó durante la noche las posiciones de la izquierda. Monte San Angelo estaba bien defendido; Santa María había sufrido poco, pues los cañones Reales, apuntados demasiado altos, casi no habían destruido mas que los tejados de esta ciudad, y finalmente los napolitanos, vencedores en San Tamaro, habían abandonado esta posición, replegándose con los compañeros vencidos en Santa María y en Monte San Angelo. Viendo el dictador que nada había que temer por aquel lado, partió inmediatamente para Caserta.

El señor de Villamarina había recibido los partes de Sirtori, cuyo contenido era apremiante, y participando de la inquietud del general y deseando salvar á Nápoles de las tropas Reales y conservar una corona á su Rey, envió en el acto al campo de batalla los 1,500 piemonteses que se hallaban en Nápoles. Estos salieron por la tarde y llegaron por la noche.

Al asomar el día 2 Garibaldi, Sirtori, y Bixio y los piemonteses se volvieron á encontrar entre Marcianisa y Caserta. Se dió la orden de partir y avanzaron.

Los napolitanos no se aprovecharon de su victoria del día anterior, y poco seguros de ella, no hicieron ninguna trinchera y descuidaron las precauciones mas elementales de la guerra, descansando fatigados en el parque de Caserta.

Los piemonteses marcharon al frente de los garibaldinos, y estas tropas de refresco se lanzaron con furor sobre los napolitanos asombrados. Los soldados de Francisco II se resistieron, pero sin orden, y fueron cercados en todos los puntos, se dispersaron y cayeron en gran parte prisioneros. A las once de la mañana había cesado la resistencia, y Garibaldi pudo escribir con verdad á las dos de la tarde: «Victoria completa en toda la línea»

La batalla fué por consiguiente larga, pues casi duró dos días. Por ambas partes se peleó bien, y las pérdidas son graves. Los garibaldinos confiesan que han tenido 1,200 muertos y mas de 3,000 heridos. Los piemonteses tuvieron bastantes pérdidas. Han quedado fuera de combate cerca de 4000. Los desastres del ejército Real son poco conocidos, pero deben ser enormes. Ha dejado 2,500 prisioneros en poder del dictador.

Los garibaldinos han quedado vencedores en toda la línea. El enemigo que los ha atacado ha sido rechazado de todas partes con grandes pérdidas. Los garibaldinos han sufrido sin embargo bastantes pérdidas para quedar en estado de no poder seguir al enemigo ni adelantar terreno.

El ejército del dictador ha corrido grave riesgo. Si los napolitanos hubieran podido conservar la posición de Caserta, las fuerzas revolucionarias hubieran quedado separadas y habrían sucumbido. El plan de ataque napolitano era excelente y faltó poco para que se llevase á cabo, pero por una parte los jefes napolitanos de Caserta han dado pruebas de mucha inercia, y por la otra Garibaldi ha desplegado una actividad sin igual. La acción es siempre la acción, decía Demóstenes, y este principio discutible como regla de elocuencia, es infalible como regla de guerra.

Mientras se daba la batalla, la ciudad de Nápoles permaneció en una consternación singular. Corrían rumores alarmantes. De vez en cuando se veían entrar dispersos del cuerpo de Sirtori que anunciaban la derrota. Los revolucionarios mas fieros temblaban, y sin embargo la noticia de la victoria ha sido acogida con frialdad. Nadie ha podido olvidar que los enemigos vencidos eran compatriotas, parientes, hermanos; se ha tenido el buen juicio de no entregarse á regocijos, de no hacer iluminaciones y de aplaudir el valor de los soldados del Rey. En guerra civil, la victoria y la derrota son igualmente deplorables.

Quisiera no tener que decir nada mas y guardar silencio acerca de la conducta de algunos guardias nacionales que han insultado á los prisioneros confiados á su custodia y á su honor.»

—De la *Gaceta Militar*:

Vuelve á hablarse de la venida de Muley-el-Abbas á esta corte. El señor Azancot, intérprete que fué de la Embajada marroquí, parece que ha detenido su regreso á España para acompañar al Príncipe africano en su próxima visita.

—Se ha mejorado el tratado postal entre España y Cerdeña.

Por el nuevo convenio cesa el gravámen que pesaba sobre España de tener que trasportar á su costa la correspondencia de Italia para Portugal.

Italia la pagará como es justo. Las cartas franqueadas entre Italia y España solo costarán sesenta céntimos, unos veinte cuartos, concediéndose grandes ventajas y facilidades para la trasmisión de impresos, periódicos, muestras de comercio y demás, sin lastimar los intereses del Tesoro ni los derechos de aduanas.

— Merece la publicidad un rasgo de honradez de que dá cuenta el *Iru-rac-bat* de Bilbao. Francisco de Iturralde, dice, zapatero, que vive en O. laveaga, halló estos últimos días un paquete de billetes de Banco, y ayer se presentó en nuestra redacción suplicándonos lo anunciemos al público, para que si se presenta su dueño dando las señas respectivas, los recoja. Este rasgo honradísimo no necesita comentarios. Los que así obran merecen ser siempre apreciados y el galardón mas justo de las autoridades y de sus convecinos.

— Hace pocos días ha llegado al puerto de Santander una locomotora, propia para caminar por las carreteras ordinarias con su wagon correspondiente. La idea de su director D. Pedro de la Rivera, era emprender la marcha desde Santander á Madrid; pero ha tenido que desistir de su propósito en vista del malísimo estado de conservación en que se halla el trozo de carretera entre Bárcena de Pie de Concha y Reinosa, y mas que todo, de la poca anchura y número extraordinario de carruajes que por allí circulan, los que ascienden diariamente á mas de dos mil. La máquina por tanto se montará en Reinosa y desde allí caminará por sí sola hasta Madrid.

La máquina tiene la fuerza de ocho caballos solamente, y el diámetro de las ruedas motrices es de 2,125 metros. El tren anterior, que está compuesto de dos ruedas, dirige la máquina, y se mueve por una combinación de engranajes. El posterior tiene otras dos fijas, mas dos locas, que pueden funcionar cuando se necesita, recibiendo el impulso de la máquina de vapor. El resultado útil es caminar con la velocidad de cinco millas por hora, (mas de legua y media), por lo menos, subiendo pendientes de 14 por 100; pudiendo girar en curvas de tres metros de radio solamente, y arrastrar unas veinte toneladas, ó sean cuatrocientos quintales castellanos, con un consumo de combustible que no es-

cede al de las máquinas mas perfeccionadas que hoy se conocen.

— La suscripción que se ha hecho en la isla de Cuba para presentar un regalo de honor al ilustre duque de Tetuan, ha producido del modo mas espontáneo la crecida cantidad de cincuenta mil duros, á pesar de ser el máximo de la suscripción la modesta suma de veinte reales. Según nuestros informes, recibirán muy pronto los duques de Tetuan el presente con que los agradecidos cubanos obsequian á su antiguo capitán general. Consiste el obsequio en una elegante bajilla de plata con relieves alegóricos á la guerra de Africa, y las armas del general en jefe D. Leopoldo O'Donnell. Como complemento de un presente de tan delicado gusto, acompaña á la bajilla un centro de mesa tambien de plata, consistente en dos magníficos candelabros y un elegante ramillete que sostiene cuatro figuras del mayor gusto.

— Del *Diario de Barcelona*:

Se asegura que en las inmediaciones del término de Fulgarolas, partido de Vich, se ha descubierto una fábrica de moneda falsa, en la cual se elaboraban en grande escala monedas de oro de á cien reales.

— Un viajero escribe desde Alejandria, con fecha 22 de agosto una curiosa carta, de la cual trasladamos los siguientes párrafos:

«Antes de nuestra salida de Beyrout embarcamos mas de 200 mártires que tuvieron la dicha de salvarse de la matanza de los cristianos en Damasco. Estaban casi desnudos, rendidos por el dolor y las lágrimas y todos muriendo de hambre. Entre el número de estos infortunados observé á una jóven y bella mujer con dos niños. Su marido habia muerto asesinado delante de sus ojos. La relación de esta infeliz me desgarraba el corazón, y os lo confesaré, largo tiempo lloré con ella sus crueles sufrimientos. «Mi marido, me decia sollozando, fué muerto por cuatro árabes que le arrastraron despues por las calles; mi hermano que queria defenderle contra sus cobardes asesinos, fué tambien muerto por ellos, y yo y mis niños escapamos como por un milagro.» Mil otros horrores me contaban que harian erizar los cabellos del mas intrépido. Abdel Kader ha sido la Providencia de mas de 6,000 de es-

tos desgraciados. Les ha recogido en sus tiendas, les ha cuidado y defendido contra la brutalidad salvaje de estos caribes. Han muerto mas de 8,000 cristianos, unos abrasados en sus casas, otros asesinados en las calles. ¿Hay pena bastante severa para castigar á sos miserables verdugos?

Paris 6 de octubre.— El *Monitor* de esta mañana publica la nota siguiente:— Los asuntos de la Siria han entrado en una nueva fase; la acción del ejército va á suceder á la acción moral ejercida por nuestras tropas. Los nuevos jefes drusos presos serán juzgados en Beyrout. El caimacan druso ha partido preso. Estas medidas han producido una especie de pánico entre los drusos de la montaña, y su actitud es mas indecisa.— Se han tomado medidas para la seguridad de las fábricas de hilados francesas. La prudencia y la vigorosa energía del ejército franco-turco permiten esperar que se acerca el momento en que la solución costosamente comprada será el premio de tantos esfuerzos.

Paris 9 de octubre.— El *Monitor* de esta mañana anuncia que el señor Mon, embajador de España, entregó ayer al Emperador una respuesta autógrafa de la Reina Doña Isabel II á la carta que el Emperador habia dejado para S. M. en Mahon.

— De un periódico francés tomamos los siguientes datos:

Un navio de primer orden, armado de 110 á 130 boeas de fuego, con su correspondiente máquina de vapor, cuesta en construcción . . . 42.800,000 reales.
Una fragata de 50 á 60 cañones vale . . . 7.200,000
Una corbeta de 20 á 30 cañones. 5.600,000
Un aviso de 40 cañones. 2.800,000

La flota inglesa, tal cual se halla compuesta hoy dia, no ha costado menos de 3,200.000,000 de reales.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NAUION.

DONATIVO DE LA REINA.— Se han entregado 4.000 rs. al Convento de religiosas Concepcionistas de esta ciudad.— 4,000 al de Sta. Clara de Ciudadela.— 5,000 al Alcalde de Mercadal para repartir á los pobres en igual proporción que se hizo á

los de Mahon. — 40,000 rs. á la Casa de Misericordia, 4,000 al Hospital y 3,500 poco mas á la casa de Espósitos de esta Ciudad. Finalmente se han puesto á disposicion de los Alcaldes de Alayor 5,000. — de Ferrerías 2,000 y tantos y de Ciudadela 10,000 para repartir en la propia forma que á los demás entre los pobres necesitados y establecimientos de beneficencia.

Debe pues añadirse al considerable número anterior el de algunos centenares mas de familias é individuos menesterosos, que aliviados en su desgracia y profundamente reconocidos, colmarán de bendiciones á su Augusta Bienechora.

En la serenata con que el Excmo. Ayuntamiento de Barcelona obsequió á SS. MM. se tocó una hermosa sinfonia que con el título de la Barcelonesa habia compuesto don Nicolás Manent, hijo de la ciudad de Mahon.

Tambien nuestro paisano don Joaquin Lladó presentó á S. M. un Nuevo método de canto que dedicaba al Príncipe de Asturias, siendo este obsequio muy honrosamente recibido.

A nuestro compatriota D. Jaime Gelabert residente en la ciudad de Palma, le han sido conferidos los honores de zapatero de la Real casa: he aquí los términos en que se le participó esta honorífica distincion.

«Intendencia general de la Real casa y Patrimonio.—Atendiendo S. M. la Reina nuestra Señora (q. D. g.) al mérito que á V. distingue como maestro de obras finas se ha dignado concederle los honores de zapatero de la Real casa y el uso del escudo de armas reales en la muestra, anuncios y demas documentos de su establecimiento.

De Real orden lo comunico á V. para su satisfaccion:

Dios guarde á V. muchos años.—Castillo Real de Palma 16 de setiembre de 1860. S. D. Jaime Gelabert.»

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administracion de Correos de Mahon por falta del correspondiente franqueo.

D. Manuel Saco Ribas. Monforte de Lemos.
D. Domingo Fé..... Barco de Baldeoras.
D. Santos Martinez..... Soto.
D. José Saco..... Cádiz.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

Santa Euduvigis, duquesa de Polonia viuda, y Heron, digno discipulo y sucesor de San Ignacio mártir en la silla patriarcal de Antioquia, siguió en todo los buenos ejemplos de su maestro, y murió en el año de 156.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.

San Lucas evangelista y San Athenodoro obispo y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 12 m. y se pone á las 5 y 18 m.

La luna sale á las 9 y 40 m. de la M. y se pone á las 7 y 2 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 16 de Octubre de 1860

Servicio para el 17.

Gefe de dia: D. Angel Cervantes y Bermudez de Cañas, teniente coronel graduado 2.º comandante del regimiento infanteria de Burgos n.º 36. — Parada, hospital y provisiones, Valencia. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Salidas.

Para Alcudia y Barcelona el vapor-correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 46 pasajeros, 100 fardos tejidos de algodón, 50 cajones frutas estraidas, 6 id. floreros marisco, 21 qq. moniatos, 8 id. trapos, 49 baules calzado y otros efectos.

Para Palma laud esp. Providencia, de 49 t., cap. D. Lorenzo Pons, con 6 trip. y pipas vacias.

Para Argel falucho esp. Africano, de 37 t., cap. D. Bartolomé Maspoch, con 7 trip., 22 pas. y varios efectos.

Para Alicante balandra esp. Maria de Gracia, de 29 t., pat. Jaime Quevedo, con 4 trip., 2 pas. y lastre.

Para Cerdeña laud esp. Paquito, de 38 t., pat., Antonio Mas, con 6 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

Juzgado de guerra y estrangeria de Menorca.

Por disposicion del mismo, se anuncia la subasta por via de venta y enagenacion perpétua, de la casa perteneciente á los herederos de los señores Alexiano, situada en esta ciudad y calle Cos de Gracia n.º 124 en frente de la iglesia de San José para cuyo remate queda señalado el dia 20 del actual á las doce de su mañana en el lugar acostumbrado. El pliego de condiciones bajo las cuales tendrá lugar la venta, se hallará de manifiesto en la escribania del infrascrito. — Mahon 12 de octubre de 1860. — Francisco Orfila y Sastre, Not.º Esn.º

ANUNCIOS.

Se venderá en pública subasta una viña de unas 1500 cepas situada en tierras de Binimaymó del distrito de Villa-Carlos. El pliego de condiciones obra en poder del pregonero, y en el despacho del Notario D. Jaime Viallonga donde paran tambien los documentos de propiedad.

El viernes próximo 19 del corriente, de once á doce de la mañana, se rematará en pública subasta á favor del mas ventajoso postor, la casa n.º 2 de la calle de San José de esta ciudad, cuya venta llevamos anunciada por repetidas veces.

En el Horno de la calle del Carmen n.º 2, hay bizcochos, ensaimadas y pastas de todas clases, á precios regulares.

EL TÁMESIS,

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.

En dicho establecimiento se cantará esta noche, empezando á las 8 en punto, el gracioso duo titulado los Estudiantes hambrientos. Seguirá despues la zarzuela el Guardabosque, pieza dividida en 1.ª y 2.ª parte, cuyo mérito habrán podido apreciar los concurrentes.

Para complacer á las personas que no pueden asistir al canto de la noche, lo habrá esta tarde de 4 á 5, amenizando los intermedios con varias piezas escogidas de las mejores óperas, tocadas al piano por el señor Briones.

Se dará una gratificacion al que presente en esta imprenta una mantilla que se perdió dias pasados desde la calle Nueva hasta la plaza de la Verdura.

Al salir de Mahon por la carretera de Alayor, se extravió un baston de caña de India con puño de plata. Se dará las gracias y gratificará á quien lo entregue en esta imprenta.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.